

Mesa 7. Estudios históricos vinculados a la salud

El Hospital Paroissien. Patrimonio Histórico Cultural de la Salud del Partido de La Matanza¹⁵⁸

Jaime Elías Bortz

Universidad Nacional de La Matanza, Escuela de Formación Continua, San Justo,
Argentina

Gabriela Maidana

Universidad Nacional de La Matanza, Escuela de Formación Continua, San Justo,
Argentina

Nadia González

Universidad Nacional de La Matanza, Escuela de Formación Continua, San Justo,
Argentina

María Dolores Martigani

Universidad Nacional de La Matanza, Escuela de Formación Continua, San Justo,
Argentina

Resumen

A fines de la década de 1970 la Argentina era considerada un país desarrollado que seguía sufriendo de inequidad social en ciertas áreas, una de las cuales era el acceso a los recursos de salud. El partido de La Matanza era una de ellas. Geográficamente extendido, densamente poblado, tenía sus principales recursos de salud concentrados en la ciudad cabecera, San Justo, dejando a la mayor parte de su población fuera del

¹⁵⁸ Los autores agradecen a las autoridades del Hospital Interzonal de Agudos Diego Paroissien de Isidro Casanova el haber facilitado el acceso a las instalaciones y al archivo documental escrito y fotográfico que forma parte del patrimonio histórico cultural de la institución. En razón de las restricciones de espacio se ha incluido en este trabajo sólo una pequeña parte del material hallado. El mismo se encuentra ampliado en el *Catálogo Iconográfico* que es mencionado en la bibliografía y que puede consultarse en la biblioteca de la Universidad Nacional de La Matanza.

Este trabajo forma parte del Programa de Investigación “Relevamiento del patrimonio histórico cultural de la salud del Partido de La Matanza – Segunda etapa”. Este proyecto estudia el patrimonio histórico cultural de la salud del Municipio de La Matanza a partir del relevamiento arquitectónico y documental de algunos de sus edificios sanitarios. Los objetivos son contribuir al estudio de la salud pública local del municipio, comprender los procesos de institucionalización y profesionalización de la enfermería y otras disciplinas de la salud; capacitar estudiantes en tareas de investigación sociosanitaria y generar sentido de pertenencia de los estudiantes con el territorio. El relevamiento del patrimonio histórico cultural de la salud permite comprender las dinámicas de salud, enfermedad y atención sanitaria del municipio a partir de 1917. El resultado esperado será una segunda base de datos en soporte informático vinculando objetos de valor histórico patrimonial con la institución y su historia.

Mesa 7. Estudios históricos vinculados a la salud

acceso a hospitales por razones de distancia, transporte y obras viales. El objetivo de este trabajo fue estudiar la creación de una institución, el Hospital Paroissien, localizado en Isidro Casanova, partido de La Matanza. La institución surgió en 1980 y muestra un diseño arquitectónico característico. Nuestras hipótesis de trabajo fueron que la institución fue creada a partir de la iniciativa del gobierno de proveer atención médica a una población en crecimiento; que su realización fue favorecida por la amenaza de una guerra con Chile (1978-1983) y que dicha razón explica su particular diseño; y que había razones topográficas para explicar las inundaciones que sufrió. Nuestros materiales de trabajo han provenido de la historia oral (entrevistas personales), textual (registros fundacionales y archivos periodísticos) e iconográfica (fotografías, placas recordatorias y otros objetos museales). Los materiales fueron estudiados mediante análisis de textos e imágenes con el propósito de identificar actores, orígenes y motivaciones. Concluimos que el Hospital Paroissien constituye un interesante caso de estudio de la resignificación de motivos, razones y aplicaciones en la creación de instituciones sanitarias en nuestro país.

Mesa 7. Estudios históricos vinculados a la salud

El Hospital Paroissien. Patrimonio Histórico Cultural de la Salud del Partido de La Matanza

El municipio de La Matanza, situado al oeste de la ciudad de Buenos Aires, Argentina, tenía una población de aproximadamente 950000 personas a comienzos de la década de 1970, siendo uno de los distritos más densamente poblados del país. Se trataba de un área geográfica bien extendida con crónicos problemas de transporte, comunicación e infraestructura. Los centros de atención sanitaria se hallaban mayoritariamente ubicados en la ciudad cabecera del partido, San Justo, mientras que las otras ciudades del distrito carecían de recursos de salud adecuados. La falta de calles, por un lado, y la existencia de calles sin asfalto, por el otro, imposibilitaban la comunicación dentro del territorio, haciendo que las urgencias sanitarias se transformaran frecuentemente en acontecimientos trágicos que afectaban la vida cotidiana de los pobladores. Los dos hospitales existentes se hallaban en la ciudad de San Justo, cabecera del partido. El resto de La Matanza, a excepción de Ramos Mejía, tenía un desarrollo diferente. Sólo contaba con centros de atención primaria de la salud, las salitas de auxilio, impulsadas, cuidadas y usualmente también sostenidas económicamente por los vecinos. En este lugar del conurbano aumentaba la población y las necesidades, el Estado no aportaba los recursos necesarios para suplirlas y fueron los vecinos los que impulsaron la solidaridad y el progreso.

Hacia 1971 el municipio contaba sólo con 20 camas de internación de obstetricia que atendían 1.000 de los 17.000 partos anuales (menos del 6%); 50 camas de internación de pediatría; 4 camas de internación general de agudos, 4 postas sanitarias, 1 sala de primeros auxilios provincial y 10 centros de salud provinciales. Se estimaba que el municipio necesitaba 1.400 camas de internación para agudos, de las cuales 160 debería ser de obstetricia y 300 de pediatría. Se estimaba también que se necesitaban recursos para atender 3.000.000 de consultas ambulatorias, de las cuales 100.000 deberían ser de obstetricia, 200.000 de menores de dos años y 2.600.000 de clínica médica, cirugía y especialidades. (Agostino, 2016).

El 30 de diciembre de 1974 se licitaron las obras del hospital que se construiría en la localidad de Isidro Casanova, partido de La Matanza, que a la sazón contaba con aproximadamente 60000 habitantes. Se había pensado en un establecimiento con 23500m² de superficie cubierta y una capacidad de 325 camas. Se construyó en los terrenos situados en la Avenida Juan Manuel de Rosas N° 5975 (ruta nacional N° 3 a la altura del km 21), delimitados del lado este por el arroyo Mario, del lado oeste por la

Mesa 7. Estudios históricos vinculados a la salud

calle Juan J. Rucci y los fondos por la calle Villegas. La construcción tenía fecha prevista de inicio para el mes de julio de 1978 y 18 a 20 meses de plazo para la finalización. El hospital tendría dependencia provincial y en ese momento aún no tenía nombre. En el predio de 3640 m², según consta en los planos antiguos de Casanova, se había situado hace un siglo la Laguna de los Patos. El terreno se encontraba por debajo del nivel de la ruta y a 500 metros de esta, lo que hacía que fuera difícil avistarlo. Esos terrenos estaban destinados a construir distintos edificios estatales (García, R.; Wilson, R.; y Silva Nieto, F., s/f).

El 24 de marzo de 1976, el gobierno de María Estela Martínez de Perón fue reemplazado por un golpe militar, siendo nombrado Gobernador de la Provincia de Buenos Aires el Gral. Ibérico Saint Jean (1976-1981).

La inauguración del Hospital estaba planeada para el día 28 de diciembre de 1980 en homenaje al aniversario del nacimiento del Dr. Alejandro Posadas, con la intención de otorgarle su nombre; también se había propuesto denominarlo Saturnino Segurola, gran benefactor en el área cultural y en el área de la salud. El resultado fue otro y es así que mediante el decreto número 184/81 del Poder Ejecutivo bonaerense se resolvió instituir el nombre de “Cirujano Mayor Doctor Diego Paroissien” al hospital construido en Isidro Casanova.



Figura 46. Planos del hospital. Fuente: Bortz y col., 2017

Mesa 7. Estudios históricos vinculados a la salud

¿Quién fue Diego Paroissien? Se trata de un médico cirujano nacido en Inglaterra en 1773 que participó en el movimiento independentista argentino; por este mérito fue el primer extranjero en recibir la carta de ciudadanía, por recomendación del Gral. Juan Martín de Pueyrredón, el 25 de noviembre de 1811. El 24 de setiembre de 1816 fue nombrado Cirujano Mayor para acompañar al Gral. San Martín en la campaña emprendida, participando también en otras batallas junto al Gral. Bernardo O'Higgins. Murió en 1827 en un viaje de Arica a Valparaíso. (La Valle, 2004).

La inauguración del hospital aconteció en pleno auge del gobierno de facto que rigió a la Argentina entre 1976 y 1983. Los militares sostenían una hipótesis de conflicto con un país vecino, Chile, por cuestiones vinculadas con la demarcación de límites internacionales, hipótesis que colocó a ambos países al borde de la guerra en el período 1978 - 1983. El hospital se transformó en un instrumento de dicho conflicto en la suposición que sería una herramienta para el manejo de los heridos de una guerra potencial. Fue localizado a 500 metros de una de las rutas principales de ingreso y egreso de la ciudad de Buenos Aires; cercano al aeropuerto internacional de Ezeiza; las entradas para ambulancias fueron diseñadas para el ingreso inmediato a los quirófanos; se construyó un helipuerto y distintos accesos para la rápida internación y la rápida evacuación de pacientes. La visión desde el aire era difícil: el hospital se veía como una gran fábrica con un diseño típico en terrazas. Finalmente fue inaugurado, el 29 de diciembre de 1980. Ese día, una intensa tormenta produjo la inundación de todo el predio, por lo que debieron intervenir los bomberos para sacar al menos el agua de los patios y los pasillos por donde debían pasar los invitados especiales, como el intendente Cnel. Félix Cambor.



Figura 47. Fuente: Bortz y col., 2017

Mesa 7. Estudios históricos vinculados a la salud



Figura 48. Fuente: Bortz y col., 2017

Mesa 7. Estudios históricos vinculados a la salud

La resolución del conflicto limítrofe entre Argentina y Chile por la mediación del Vaticano restó relevancia militar al hospital que, a partir de 1981, pasó a ser un hospital general para la comunidad. Es así como, al dejar de ser un proyecto militar, tuvo una pérdida en su apoyo financiero. Comenzaría sus actividades con guardias activas de médicos, sin laboratorio, sin radiología y sin internación, y se vio forzado a derivar todos los casos graves. Sin embargo, la presión ejercida por la demanda de la comunidad obligó a la apertura total del hospital. El 29 de marzo de 1981, en remplazo del Gral. Ibérico Saint Jean fue nombrado Oscar Gallino (1981- 1982) y ese año se asignó al hospital la caracterización de Hospital Zonal de Agudos. Con la apertura de la internación, laboratorio y radiología comenzaron, durante los años 1981 – 1983, los nombramientos efectivos de médicos clínicos, traumatólogos y de otras especialidades. El 19 de enero de 1982 fue nombrado gobernador de la provincia Jorge Aguado, que permaneció en el puesto hasta el advenimiento de la democracia. Durante el gobierno de este último se produjo la segunda inauguración.

El hospital estuvo asociado desde sus orígenes a la presencia del agua, con una historia permanente de inundaciones. El predio del hospital, de 3640 m², limita con un arroyo. Gran parte de la construcción del hospital está por debajo del nivel del suelo. El cambio en los ritmos de lluvias produjo importantes inundaciones periódicas. Cuando llovía en forma copiosa, se inundaba el subsuelo y la internación, afectando las instalaciones y el mobiliario. Para ello se construyeron paredes de hormigón que impedirían la entrada de agua al interior del edificio. Se construyeron luego grandes piletones de drenaje para el ingreso de las primeras aguas pluviales y 5 bombas que desalojaban el agua hacia el arroyo. Se reforzó el sistema construyendo terraplenes en la periferia exterior por sobre el nivel de la ruta n°3. La planta de acceso estaba a nivel de la ruta; por debajo se hallaban la sección destinada a internación y los quirófanos y aún más abajo estaba la sala de partos. Esto hizo que gran parte del hospital estuviera construido por debajo del nivel de la ruta de acceso.

El 31 de mayo de 1985 hubo una tormenta intensa que superó las posibilidades de desagote, intensificando el deterioro edilicio que llevó a que las autoridades pensarán en el cierre del hospital. Es así como los pacientes fueron reacomodados en el hall de entrada, pasillos y el auditorio, hasta que se pudieran trasladar a otros centros de salud e incluso a escuelas de la zona.

En 1992 el gobernador de la provincia de Buenos Aires, Dr. Eduardo Duhalde, firmó el presupuesto de reconstrucción del hospital en un tiempo aproximado de obra de 14 meses. Con el esfuerzo del personal se mantuvo abierto y se logró mantenerlo activo

Mesa 7. Estudios históricos vinculados a la salud

hasta que se refundó por tercera vez en 1993. Finalmente, fue intubado el arroyo Mario, con lo que disminuyeron los efectos de las inundaciones. Y en el año 1993 se cambió la categoría del establecimiento a Hospital Interzonal General de Agudos, por resolución 6543/93 (Perfil D).

El Hospital Paroissien era, en un comienzo, parte del grupo de hospitales que integraban la Región Sanitaria VII. Considerando la enorme zona geográfica que dicha región abarcaba y siendo ésta la de mayor población en relación con las otras regiones sanitarias, se decidió en el año 2009 crear la Región Sanitaria XII que coincide con los límites del partido de La Matanza. Por lo tanto, en la actualidad el H.I.G.A. Dr. Diego Paroissien es el hospital cabecera de la Región Sanitaria XII. Con una dotación de 310 camas produce más de 15000 egresos anuales y realiza más de 350000 consultas, además de una enorme variedad de prácticas para el diagnóstico y tratamiento de los habitantes de su zona de influencia. Dispone de todas las especialidades, siendo centro de derivación regional de embarazadas de alto riesgo, tendiendo a una maternidad segura y centrada en la familia.



Figura 49. Fuente: Bortz y col., 2017

La actividad académica se desarrolla en pregrado y posgrado, siendo Hospital Asociado a la Facultad de Medicina de la U.B.A.; es Unidad de Aprendizaje de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de La Matanza y de la Universidad de Morón (carreras de Medicina y Bioquímica) y de la Universidad Tecnológica Nacional en las Carreras de Ingeniería Electrónica y Electromedicina. Posee diecisiete especialidades en residencias médicas (anestesiología, neonatología, diagnóstico por

Mesa 7. Estudios históricos vinculados a la salud

imágenes, infectología, tocoginecología, hematología, ortopedia y traumatología, clínica médica, emergentología, clínica pediátrica, terapia intensiva, gastroenterología, clínica quirúrgica, psiquiatría, anatomía patológica, cardiología y neumonología) y siete en residencias no médicas (bioquímica, servicio social, administración, odontología, obstétrica, psicología y nutrición. Además, alberga las escuelas de enfermería “Eva Perón”, de instrumentación quirúrgica y de técnicos en prácticas cardiológicas.



Figura 50. Fuente: Bortz y col, 2017

Mesa 7. Estudios históricos vinculados a la salud



Figura 51. Fuente: Bortz y col, 2017



Figura 52. Fuente: Bortz y col, 2017

Mesa 7. Estudios históricos vinculados a la salud



Figura 53. Fuente: Bortz y col, 2017

Mesa 7. Estudios históricos vinculados a la salud

Las instalaciones también son utilizadas como campo práctico de la escuela de enfermería de la Cruz Roja en las carreras de técnico de laboratorio, técnico de radiología, técnico de hemoterapia, entre otras. También funciona una escuela secundaria, originalmente diagramada para que el personal nombrado pudiese terminar este nivel. Luego se amplió a otras personas no pertenecientes al plantel del hospital. El hospital se convirtió, así, en un centro importante de formación y capacitación de profesionales y no profesionales en el área de salud.



Figura 54. Fuente: Bortz y col, 2017

Referencias

- Agostino, H. N., Artola, A. Y., Bertune Fatgala, M. N., Ledesma, R. G., Pomés, R., Silva, M. G., y otros. (2016). *El cuidado de la salud en La Matanza (siglo XX y albores del siglo XXI)*. San Justo, Argentina: Universidad Nacional de La Matanza.
- Bortz, J. E., Zerbini, C. I., Barrera, M. S., Cetra, M. E., Mamani, R. J., Mosteiro, P. E., y otros. (2017). Relevamiento del Patrimonio Histórico Cultural de la Salud en La Matanza. Primera etapa. Catálogo iconográfico. *Colección Patrimonio Histórico Cultura de la Salud de La Matanza*. San Justo, Argentina.
- García, R., Wilson, R., y Silva Nieto, F. (s.f.). *Reseña histórica del H.I.G.A. Dr. Diego PAROISSIEN*. Mimeo.

Mesa 7. Estudios históricos vinculados a la salud

La Valle, R. Á. (2004). *Hospital Diego Paroissien de La Matanza: un hospital en la búsqueda de su historia*. Facultad de Medicina UBA, monografía de la asignatura Historia de la Medicina, Biblioteca Central "Montes de Oca".